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　2015年に閉館した茨木市民会館の
跡地が、大きく生まれ変わろうとしてい
る。今年3月に整備事業者が決定し、緑
豊かな景観と建築が融合した「立体的な
公園」のような公共空間のイメージが公
開された。市が市民と一体となって進め
てきた計画が動き出し、市民の新たな
「心の中心地」として期待が寄せられる。

―市長と対話「100人会議」

　市中心部にあり、長年、市民に親しま
れてきた同会館は、経年劣化や耐震性の
課題などを理由に2015年に閉館した。
同会館の跡地活用を検討するに当たっ
て、立場や年齢問わず市民の意見を聞く
ため、市民5,000人を対象にアンケート
調査したほか、無作為抽出した市民と市
長が直接対話する「100人会議」を10
回開催。市民の意見や“想い”を踏まえた
基本構想などを策定した。

―基本構想

　市はコンセプト設定のため、100人会
議で得られた4つのキーワード「ホール」

「憩いの場」「交流の場」「賑わいの場」
に加えて、最終報告会ワークショップで
得られた視点、行政として検討した政策
課題を元に検討。市民がやりたいこと、
過ごし方を育てる場を提供するという意
味を込め、キーコンセプトを「育てる広
場」とした。
　大ホールなど「市民のハレの場」として
のホール機能に加え、「サードプレイス」と
して、憩いやコミュニティの場としての活
用を見込む芝生広場や、大屋根を中心
に広場から多目的ホールまで一体的なに
ぎわいを創出するエントランス空間、一時
預かりや相談窓口、母子保健など、切れ
目ない子育て支援を行う「いばらき版ネウ
ボラ」など、魅力ある機能を導入すること
とした。  

―竹中工務店・伊東豊雄建築設計
事務所が提案「立体的な公園」

　今年3月、「竹中工務店・伊東豊雄建
築設計事務所共同企業体」が整備事業
者に決定。共同企業体は「日々何かが起
こり、誰かと出会う」をコンセプトに、開放
的なテラスや緑を積極的に配置した「立
体的な公園」のような空間を提案しており、
2023年度の完成を目指す。
　新施設は中央公園南グラウンド南側
緑地に建設し、同グラウンド北側を芝生
などの広場に、会館跡地、福祉文化会
館は建物を解体後に公園として活用す
る予定。

シティライフNEWS
で検索

全国で注目される施策や課題は、地域で暮らす私たちに
どう影響するのか？身近に起きた出来事やトレンドなど、
幅広い分野のニュースを紹介していきます。ネットでも
さまざまなニュースを紹介しています。

　茨木市は7月22日、図書館で電子書
籍の貸し出しを開始した。市内在住、通勤、
通学している小学生以上に向けたサービ
スで、図書館利用カードとパスワードを持
っている人なら誰でも利用できる。子ども
向けとして調べ学習の本、学習マンガや
外国語絵本、大人向けとしては資格・語
学書を中心に約1,500点がそろう。利用
は3点までで貸し出し期間は15日間。図

書館ＨＰから貸し出しや予約ができ、ネット
環境があれば対応するウェブブラウザで
閲覧可能。開始直後からパスワードの登
録者が急増し、SNSでも電子書籍のこと
が書き込まれるなど反響があったという。
担当者は「コロナの影響で図書館に来ら
れない人も多いと思いますので、家でたく
さん読書を楽しんでください」と話している。

SOCIAL 茨木市で電子書籍の貸し出しが
スタート

　全国の自治体や企業などのマスコットキ
ャラクターの人気を競う「ゆるキャラグランプ
リ」が、今年で最後を迎える。同イベントは、
2011年に「くまモン」が初代王者となり、ゆ
るキャラ人気を一気に押し上げた。ラストの
今回は689体がエントリーし、北摂からはセ
ッピィ・なす丸くん（摂津市）、いばらき童子
（茨木市）、滝ノ道ゆずる（箕面市）などが参
加。9月25日までインターネット投票を受け

付け、10月に岩手で行われるイベント当日
の決戦投票との合計結果でグランプリを決
定する。公式HPからメールアドレスを登録
すると1日1回投票できるので、地元のゆる
キャラに投票
して応援しよ
う。公式ＨＰ
は「ゆるキャ
ラ」で検索。
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今年でファイナル「ゆるキャラグランプリ」
地元ゆるキャラを応援しよう

セッピィ（左）、いばらき童子

　新型コロナウイルスの感染拡大を防
ぐため、休業要請で営業自粛を余儀なく
されたり客足が遠のいたりと、中小企業
や個人事業主が深刻な影響を受けてい
る。しかし終息の兆しが見えない不安が
ありながらも、少しずつ再開する動きが
見えている。休業中をどのように乗り越
え、今後のためにどのような対策を立て
ているのだろうか。茨木商工会議所の理
事・笹井直木さんに話を聞いた。
 
― 全体的な動き

　茨木商工会議所では、緊急事態宣言
が出された4月7日直後から5月までの相談
件数がピークで、4～8月の4カ月間で昨年
度の相談者数に達した。相談内容はほと
んどが資金調達と販売促進の話で、緊急
経済対策として打ち出された持続化補助
金や、実質、無利子・無担保で借りられる
特別貸付である公的融資のほか民間融
資など多数あり、返済スケジュールを立て
て複数申請する事業者もいたという。
　5月1日から開始した持続化給付金は、
最大で法人が200万円、個人が100万
円受け取ることができ、茨木商工会議所
によると多くは6月から入金が開始し「給
付金は全額利益となるので、運転資金と
して一定の目途が立ったようです」と笹井
さん。5月の緊急事態宣言の延長を受け

て支給が決定した家賃支援給付金は、7
月14日から受付が始まった。「こちらはこ
れまでの制度に比べて静かにスタートし
た印象」という。
 
― 業種ごとの動き

　業種の動きの変化として「店を閉めて
いる時間に比例して売り上げが減ってい
く飲食店や美容院といったサービス業が、
最初に動きました。休業期間中は売上が
ゼロですから、飲食店はテイクアウトに切
り替えるなど、早めに対応をする方が多く
見られました」。そんな中、少し時期をずら
して影響を受けたのは建設業だ。建設の
案件は急になくなる訳ではなく、掛取引
（代金を後払いにして商品を売買する）と
なるため、他の多くの業種とは時間差が
あったという。また小売り業の場合、同じ
商品を扱っていても顧客によって売上に
大きく差が開いたという。「例えば食の小
売りですと、店舗に卸す場合は休業で売
り上げは大幅に下がりましたが、個人を相
手にした場合は『家飲み』や『オンライン
飲み会』などのブームによって、影響を受
けなかったようです」
 
 ― 取りこぼしの可能性も

　商工会議所に相談に来られる企業や

事業者は、積極的に情報を収集し制度を
利用して今後に向けた対策に取り組んで
いるケースが多い。一方で制度を十分に
活用できず、廃業に追い込まれる事業者
もいることが予想される。笹井さんは「商
工会議所や市役所などに足を運ばず、申
請書類の作成が苦手な人は、締め切り
に間に合わなかった可能性もあります。ま
た同業者同士で情報を共有することが
多いので、1人でやっている方にとっても
厳しいかもしれません」といい「横の繋が
りが大事です」と強調する。
 
― 試してほしい補助金制度

　現在、商工会議所ではコロナ特別対応
型の「小規模事業者持続化補助金」を受

け付けている。同補助金は事業者の販路
開拓の取り組みに要する経費の一部を補
助するもので以前からあるが、コロナ禍を
受けて重点的な支援を図る。「給付金では
ないので必ずしも貰えるわけではありませ
んが、しっかりと計画書を書けば可能性は
あります。また、このように事業計画を出す
補助金の中では簡単な方。不採用になっ
たとしても、経験を積むということでも出して
みる価値はあると思います」

新型コロナウイルス感染症
地元の中小企業や個人事業主への影響

MONTHLY OF TOPICS

茨木商工会議所 理事 笹井直木さん。

【 美容院 】 
シャンプーボトル販売とクレープの販売を
組み合わせた移動販売車の購入費など。

【 鍼灸院 】
広告の一環として事業主が本を出版す
るため、出版にかかる費用や執筆のため
のコンサル費用など。

【 電子回路メーカー 】
国内では珍しい電子回路メーカーの強
みを宣伝するため、動画作成にかかる
費用など。

小規模事業者
持続化補助金の採択例

市民会館跡地エリアが立体的公園に
2023年度の完成を目指す

北西より芝生広場、建物外観

子育て世代包括支援センター部分

図書館メインフロア
大ホール

【 茨木市 】
　土地にイバラの木が多く茂っていたこと
に由来するというのが有力。茨木神社の由
緒書によると「大同2（807）年　坂上田村
麻呂が荊切の里をつくりしとき―」とあるそう
です。また「茨木」の漢字で地名として出て
きたのは、1200年の「神国正田地売券」
（勝尾寺文書）が古く、「島下郡中条茨木
村」と記されています。同文書に「荊切」
「「蕀切」、別史料には「荊蕀木」とも。
　一方、「日本霊異記」に私度僧の石川沙
弥が「味木里」という場所で死んだという話
があり、ウマキ→ウマラキ→イバラキと変化
したという説もあります。

【 高槻市 】
　かつては「高月」だったという伝承があり、
14世紀頃に荘園だった「安満庄」の目録
案にその名が初めて登場。「三島地名考」
（18世紀）によると、月弓神と素盞鳴神がま
つられる社を「天月弓社」、また「高月読社」
と呼んだとあり、これが名前の由来とされて
います。もう１つの説は、神武東征の時に道
臣命と味摩治命が神武天皇に抵抗した一
族を討伐。その時の軍隊の旗印が月をかた
どっていたので、2人が褒美として神武天皇
から与えられた土地を「高月」と呼ぶようにな
ったというもの。
　「月」が「槻」に変わったのは、戦国時代、

この地にあった槻（ケヤキの古称）の近くに
本陣がたてられたからだとか。
【 摂津市 】
　市が誕生した1966（昭和41）年に、全
国に市名を一般公募し選ばれました。由来
はもちろん「摂津国」。摂津国は日本の令
制国の１つで、現在の大阪府北中部の大
半と兵庫県南東部に当たります。「摂津」は
「『難波津』を管理する」という意味。最初は
「津国」だったのが、国名を2文字に統一す
る流れの中で「摂津国」になったのでは、と
いう考察もあります。
 いかがでしたか。市名の由来は土地の歴
史に繋がります。多くは伝承なので定かで

はありませんが、深堀りしたら新発見がある
かもしれません。
［ 参考文献 ］
日本歴史地名大系（28‐［2］）大阪府の地名（平凡社）、参考ホ
ームページ：茨木神社HP、各自治体HPなど  

各市 名前の由来
皆さんは地元や近隣のまちの名前の由来についてご存じでしょうか。
知っているようで知らない、少し気になる市の名前の由来について調べてみました。

フカボリ調査コラム

COLUMN

摂津国の地図
「天保国絵図摂津国」

国立公文書館デジタルアーカイブ
 https://www.digital.archives.go.jp/

採用された方には素敵なプレゼントを進呈

まちの気になるネタ、
編集部が調査します！！

日常に潜む、まちの気になるネタを読者のみな
さんから大募集！どんな小ネタでも構いません。
ドシドシ応募のほど、よろしくお願いします。

下記URLより応募ください。
採用の場合お電話にて連絡
させていただきます。

［ 応募方法 ］
う ま  き

  すさのおの    かみつきゆみのかみ

あまのつきゆみのやしろ たかのつきよみのやしろ

みちの

おみのみこと うま しまみ のみこと

せっ  つの くに

な    にわ  つ

　新型コロナウイルス感染症の支援策
が、春から国や各自治体などで打ち出さ
れている。弊紙7月号で1度取り上げたが、
その後、新たに始まったものも多数ある。
春の時点では、特別定額給付金や持続
化給付金など、すぐにでも資金を必要と
する個人や事業者に向けた支援が重点
的だったが、数か月が経って一通り体制
が整ったため、各自治体で特色を出した
支援も見られるようになった。また7月号
で紹介した高槻市の「スクラム高槻『地
元のお店応援券』」の取扱店舗の募集
が8月から開始した。5,000円分の商品
券が2,000円で買えるもので、市民への
販売は9月14日～12月18日、利用期間
は10月1日～12月末。

SOCIAL 新型コロナ支援　新たに始まったものなど

【 新たに始まった支援で9月以降も実施しているもの 】 ※空欄は場合によって異なるためHPなどで確認

高 槻 市

茨 木 市

摂 津 市

大 阪 府

中小企業庁

国 税 庁

農 水 省

高齢者ICT推進事業

障がい者授産事業支援給付金

新型コロナウイルス感染症関連融資に
係る利子補給制度

家賃減額協力補助金

水道料金の基本料金減額

高機能換気設備等の導入支援補助金

家賃支援給付金

「欠損金の繰戻しによる還付」
利用できる法人の範囲を拡大

高収益作物次期作支援交付金

市内居住の60歳以上を対象に、スマートフォン講座、
市SNSやアプリの利用登録支援など

条件を満たす指定障がい福祉サービス事業者に一時金を支給

条件を満たす市内小規模企業者に、2年間の支払い済の利子に対し補助

条件を満たす賃貸人に減額賃料の一部を補助

7～10月の上水道料金の基本料金を50％減額

飲食店等を対象に、高機能換気設備等の導入に対して補助金を募集。
ただし環境省補助金の交付決定を受けた事業者のみ

地代・家賃の負担軽減のため、最大で法人600万円、個人300万円を給付

資本金1億円超10億円以下の法人も利用可に

農業従事者向けの支援。すでに第2回まで終了。第3回は随時

厚 労 省 新型コロナウイルス感染症対応
休業支援金・給付金 休業手当が受けられなかった労働者向け給付金

11月末まで

10月分まで

9月末まで

来年1月15日まで


